



# El futuro medallón de Alfonso IX decorará la antigua casa de la Universidad en la Plaza

Coincidiendo con el VIII Centenario el Consistorio propone colocar la efigie del monarca que fundó el Estudio en el pabellón de Petrineros, bajo el escudo con la tiara y las llaves

C.R. | SALAMANCA

Entre las 22 ubicaciones posibles, entre los 22 medallones que aún permanecen sin tallar entre los arcos de la Plaza Mayor, el Ayuntamiento no ha elegido el que, tras la retirada de la efigie de Franco, ha quedado vacante en el Pabellón Real, donde se encuentran la mayoría de los monarcas. Ha buscado otro con mayor significado para el personaje histórico que, con motivo del VIII Centenario de la Universidad de Salamanca, pasará a engrosar esta "galería" de sabios, héroes, conquistadores y reyes. Para que Alfonso IX de León sea reconocido por su gran aportación a la ciudad de Salamanca, el Consistorio quiere ubicarlo en "su casa", en el inmueble que, según algunos expertos, construyó la institución académica para tener un lugar privilegiado desde el que asistir a las fiestas de grados y las corridas de toros. Por tanto, estará en el lado opuesto al que ocupan quienes se sentaron en el trono de España. Estará entre el decimocuarto y decimoquinto arco del Pabellón de Petrineros, bajo el escudo del Estudio salmantino.

Esa es la propuesta que el Gobierno de Alfonso Fernández Mañueco incluye en el informe que ha remitido a la Comisión Territorial de Patrimonio de la Junta de Castilla y León, que es el órgano que debe autorizar la colocación de la efigie del hijo de Fernando II y padre de Fernando III "El Santo" en la Plaza Mayor por ser ésta Bien de Interés Cultural (BIC). En la documentación remitida se incluyen además dos cartas de apoyo a esta iniciativa: la del máximo representante de la Universidad, el rector Ricardo Rivero, y la del actual alcalde de León, Antonio Silván. El primero destaca que "la figura del rey leonés ocupa un lugar destacado en la historia de España como fundador del Estudio salmantino y su figura merece ese reconocimiento en la galería de personalidades del ágora salmantina".

Por su parte, el regidor de la capital leonesa subraya que además de "ser el impulsor de las primeras cortes con representación del pueblo en el año 1188 gracias a las cuales la Unesco otorgó a León la distinción de Cuna del Parlamentarismo, también fue el fundador de la prestigiosa Universidad de Salamanca en el año 1218". Dada la "notoria relevancia" para España de Alfonso IX, el primer edil manifiesta que el Consistorio de León "apoya decididamente" el propósito del Ayuntamiento charro. En la misiva, recalca que 2018 "es el momento idóneo" para impulsar esta iniciativa que ayudará a difundir el conocimiento de este rey y de su aportación a "la histo-



El medallón en el que se colocará la efigie de Alfonso IX de León, bajo el escudo de la Universidad. | FOTOS: ALMEIDA

**El rector Ricardo Rivero y el alcalde de León, Antonio Silván, han remitido cartas a Mañueco apoyando la iniciativa**

ria de nuestras ciudades, de España y de Europa".

Fue el pasado 19 de septiembre cuando el Ejecutivo de Mañueco anunció su intención de convocar un concurso nacional de escultura para tallar el futuro medallón de Alfonso IX de León. Un jurado integrado por miembros del Ayuntamiento, la Junta de Casti-

lla y León y la Universidad de Salamanca será el encargado de elegir al artista y su propuesta para esta efigie. En cualquier caso, la intención del Gobierno municipal es que todos los proyectos y moldes escultóricos que se presenten a este certamen se exhiban al público en una exposición, al igual que se hizo en 2005, cuando, con



Escudo de la Universidad en la Plaza.

## LOS DETALLES

### Sin ningún "vecino"

Los medallones que se encuentran a los lados del elegido para la efigie de Alfonso IX de León también se encuentran actualmente vacíos.

### ¿Qué se conmemora?

Fue en 1254 cuando el Alfonso X "el Sabio" firmó la carta de aprobación de la Universidad y en 1255 se produjo la validación del Papa Alejandro IV. En 2018 se celebra el VIII Centenario del patrocinio de las escuelas por parte del rey Alfonso IX, que optó por apoyar a la escuela de Salamanca.

motivo del 250 aniversario del monumento, se encargaron los medallones de Fernando VII, Isabel II, Amadeo I de Saboya, Alfonso XII, Alfonso XIII, Don Juan de Borbón y las alegorías de la I y II República.

La Plaza Mayor no ofrece solo una galería de personajes históricos, sino también de las instituciones y mayorazgos vinculados a la capital del Tormes y que costearon la construcción de alguna de las casas que conforman el ágora. Los escudos de éstas pueden observarse en los escudos situados sobre los balcones de las fachadas oeste y norte. Por error algún historiador llegó a afirmar que la que correspondía a la Universidad era la situada en el rincón entre los arcos del Corrillo y Prior. Sin embargo, en ese escudo figura el jarrón de azucenas que identifica a la Catedral. Le siguen, entre otras, las de La Clerencia, el Colegio de San Bartolomé, la Cofradía Caballeros Veinticuatro y el Convento de los Mínimos. Y en torno a la mitad del Pabellón de Petrineros puede distinguirse la tiara con las llaves que identifican al Estudio salmantino.